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理论
,

批判和哲学

物理学中的第一步

我愿意把我对早年物理学的回

忆与理论物理学的方法问题联系起

来
,

人们可使用多种方法
,

有些人构

造唯象理论
,

有些人思考严格的数

学图式
,

还有些人则作哲学思索
,

如

此等等
,

我想以我在那段物理时期

的经验来分析这种种不同的方法
�

我刚进大学不久
,
当时在慕尼

黑大学理论物理系任教的索末菲教

授来到我的房间
,

问我 � “
哎

,
你对

原
一

子物理感兴趣
,

你愿意试着解题

吗 �
”

我非常感兴趣
,

因为我对物理
一 无所知

,
然后他告诉我 � “

这是轻

而易举的
,
它多少有点象猜纵横字

谜
,

而用不着严格的数学
�
”
问题是

这样的
,

索末菲教授刚刚收到反常

塞曼效应谱线的新照片
,

我想
,
这些

谱线是实验物理学家巴克在蒂突根

拍摄的
,

索末菲对我说 � “
给你这些

谱线
,

现在你试着根据玻尔的理论
,

计算或确定这些谱线对应的 能 级
,

给能级标定量子数
,

然后按每条谱

线对应两个能级的能量差
,

把照片

的谱线重现出来
�
”
当然

,
人们应试

着找到表示能级能量的某个 公 式
,

它是量子数和类似的量的函数
�

初

次尝试立刻惨遭失败
,

因为我发现

必须引进半整数
,

而不是整数的量

子数
,

也就是二分之一
,

二分之三等

等
,

索末菲见此后大吃一惊
,
他认为

这完全错了
,

我的朋友
,

同一研讨班

的同学沃尔夫冈
·

泡利对我说 � “如

果你引进半整数的量子数
,
那么你

会很快引进四分之一
,

再后是十分

之一
,
最后又会回到连续的解析学

,

我们又返回经典理论
�
”
不夕

、 ,

我们

海森伯著 李让

中有更多的人对此类问题感 兴 趣
,

例如泡利
,

亨尔等等
�

结果真的需

要引进半整数量子数
�

我们有一批

优秀的年轻人共同从事唯象 物 理
,

寻找出看起来能重现实验数据的公

式 � 用这样的方法找到了朗德公式
,

索末菲和亨尔的多熏谱线公式
,
以

及其它公式
�

唯 象 理 论

给我留下深刻印象的是其中的

某个尝试
,

我想讲一讲为的是说明

唯象理论的局限性
,

索末菲告诉我

哥丁根的佛克脱的一篇早期 文 章
,

该文在 � � � � 年初完成
,

比玻尔的量

子理论还早
�

佛克脱给出了钠原子

的 � 光谱线系的反常塞曼效应的某

个理论
�

该理论中引进了两个揭合

的线性振子
,

使得它们产生两条 �

谱线
,

他也能够选择适当的藕合
,

给

出反常塞曼效应
�

他甚至可以给出

帕邢
一
巴克效应和谱线的强度

,

并且

极其一般地给出了与实验非常符合

的结果
�

索末菲又一次要我把这些

结果转换成量子论的语言
,

这很容

易地办到了
,

我得到了能级和强度

的相当复杂的长公式
,

在长长的平

方根中有着磁场强 度 的 平 方
,

藕

合常数等等
,
此公式仍然与实验符

合得极好
,

我提一下这个唯象描述

的例子是因为它与实验极其好地符

合
,

但它与量子论有关吗 �六年后我

们有了量子力学
,

约尔丹和我用量

子力学计算同样的能级和强度
,

我

们得到了与佛克脱完全一样的带有

长长的平方根的公式
,

和相同的强

度
�

由此可见
,

唯象理论
,

就其有时

能给出严格的结果以至于和实验符

合得很好这一点来说
,

可以极其成

功
,
但同时这些理论依然没给出所

描述现象的物理内容的真实 知 识
,

即在原子内真正发生的事情
,
当然

贤见 译

最终能理解这点
,
人们会说 � 在 量

子论中为了计算反常塞曼效应
,

必

须求解微扰问题
,

即求解某个
“
特

征
”
行列式

,

这个
“
特征

”
行列式相当

于含有儿个未知量的某个线性方程

组
,

现在两个藕合的振子正是同一

件事
,

‘

乞也意味着含有几个未知量

的一些线性方程
,
所以人们终于明

白了这两个理论虽然物理内容完全

不同
,
却给出了相同的公式

�

这些唯象努力的真正成功在于

稍微的偏离上
,
许多场合当我们把

由实验所得公式与玻尔理论作比较

时
,

发生了非常奇怪的事 � 决不能

由玻尔理论严格地推导 出 这 些 公

式
,

但是由玻尔理论得出的公式却

在某种程度上类似干这些真实的公

式
�

例如玻尔理论出现的角动量的

平方
,

在经验公式中却是 ��� 十 ��
,

今天看来
,
这样的结果是十分清楚

的
,
因为这些正是群的一些表示

�

但

是在那个时代
,

这是很奇怪的结果
,

它意味着玻尔理论在某种意义上是

对的
,

而在另一种意义上又是完全

不对的
�

我们真不知道对此该怎么

办
�

例如
,

角动量的量子数按其定

义正是角动量的值
,
所以由经典物

理实际上不可能得到象 � �� � �� 这

样的表式
�

这些结果使我们十分不

安
,

与此同时我们极有兴趣地学习

玻尔的最新论文
�

那时玻尔刚发表了关于元素周

期表的一些论文
,

我们学得带有处

在不同轨道上的十个
,

或二 十个
,

或

三十个电子的所有这类元素的非常

复杂的结构
,
但不清楚玻尔何以能

够得到这些结果
,

我们觉得他一定

是个非常聪明的数学家
,

竟能解出

经典天文学中如此困难的间题
�

我

们知道
,
最好的天文学家还不曾解

出即使是三体的问题
,

而现在玻尔

甚至能解出三十个电子或类似的问

现代物理知识



题

玻 尔 的 猜 测

学习了两年后
,
� � � � 年 的 夏

夭
,

索末菲间我是否愿意同他一起

到哥丁根开会
,

会上玻尔将作一系

列关于他的理论的讲演
,

现在我们

总把在哥丁根的那些 日子称为
“
玻

尔节
” ,

在那里
,

我第一次了解到象

玻尔那样的人是如何研究原子物理

中的问题的
,

在 玻尔讲了两讲后的

讨论中
,
我大胆地提出了某个异议

,

我怀疑玻尔在黑板上写的克拉末公

式的严格性
,

从我们在慕尼黑讨论
,

我知道我们获得的公式常不是严格

的
,
部分是对的

,
部分是不对的

,

所

以我觉得决不会是很肯定的
,

玻尔

非常和蔼可亲
,

虽然那时我还是个

年青的学生
,
为了继续讨论此问题

,

他邀请我到哥丁根附近的海因山做

一次漫长的散步
�

正是在那时
,

我

觉得自己真正领悟了在理论物理的

全新领域中从事研究意味着什 么
�

首先使我十分震惊的是
,

玻尔什么

也没有计算
,
他只是猜出了他的结

果
�

他了解化学实验的情况
,

他如

道各种原子的价键
,

他清楚他的轨

道量子化的思想
,

确切地说即用量

子现象解释原子的稳定性的思 想
,

与化学实验相吻合
�

在此基础
�
�

仁
,

他那时给我们的结果
,

纯粹是猜到

的
,

我问他是否真的相信人们基于

经典力学能计算出这些结果
,

他说 �

“�阿
,

我认为我给原子描绘的那些经

典图象就是最好的经典图象了
, ”
接

着他解释道 � “
现在我们进入 物 理

的新领域
,
知道那些旧概念在此已

不再适用
,

否 则原子不会是稳定的
�

但另一方面 当我们谈论原子时
,

又

必 需使用词汇
,

而这些词只能来自

旧概念
,
旧语言

�

因此我们进退维

谷
,

就像水手们来到一个非常遥远

的国土
,

他们不知道这个国家
,

见着

当地人
,
从未听过他们的语言

,

不知

如何交流
�

因此只要经典概念适 用
,

哪可以谈电子运动
,

电子的速度
,

电

子的能量等等
,

我认为我的图象是

正确的
,

至少我希望是正确的
,

但毛

人知道这样的语言能用到何时
�
”

这对我来说是崭新 的思 想 方

法
,
它改变了我对物理的整个看法

�

在索末菲的研究所中
,

人们应计算

些什么
,

只有经过严格的计算
,

才能

得出好的结果
,

这一切看来总是不

言而喻的
�

现在再来谈谈唯象理论问 题
�

与玻尔交谈给我的印象是人们应该

脱离所有这些经典概念
,

不应谈论

电子的轨道
�

尽管可以看到电子在

云室的径迹
,

还是不应谈速度或位

置等等
,

当然
,

如果你抛弃这些词汇

的话
,

那么你就会不知所措
�

因此

这是非常的奇怪的进退唯谷
,

又是

个极其有趣的情形
,

问题是 � “
在这

样的情形下
,

我们究竟能做些什么

呢 �
”

大约与玻尔谈话半年以后
,

我

很快地来到哥本哈根
,

和克拉末一

起研究色散理论
,

我们又遇到这种

有趣的情形
,

能由玻尔的理论得出

的公式
,

差不多是对的
,

但又不完全

对
�

于是人们逐渐习惯如何去处理

这类公式
,

如何将经典物理转换成

唯象的公式
�

人们已形成这样的看

法
,

经典力学最终必将被某类量子

力学所代替
,

量子力学也许并非十

分不同于经典力学
,

但它必须使用

很不相同的概念
�

现在常说道
,
在这种情况下

,

理

论中只引进可被观察的量
,

也许是

跨出了正确的一步
�

事实上
,

就此

而论
,

这是很自然的想法
,

因为见到

的是频率和振幅
,

而它们以某种方

式上可以代替经典理论中的电子轨

道
�

频率和振幅的一个完整集合相

当于一个傅里叶级数
,

而一个傅里

叶级数描述一条轨道
�

因此自然地

想到应该使用振幅和频率的集合代

替轨道
�

当我从哥本哈根返 回 哥 丁 根

时
,

我决定再次试着做某种猜测工

作
,

即猜测氢原 子光谱的强度
�

玻

尔的理论在此遇到了困难
,
但为什

么不可猜测这些强度呢� 那 是 在
�帅 � 年初

,

我完全失败了
,

公式太

复杂
,

没有希望得出任何结果
�

同

时
,

我也感到
,

如果力学系统更简单

些
,

那么只去做克拉末和我在哥本

哈根曾做过的那类事
,

并猜出振幅

是有可能的
�

所以我从氢原子转到

非谐振子
,

这是个非常简单的模型
�

正在那时我病了
,

到赫耳
一

戈生岛去

休养
�

在那里我有充足的时间去计

算
�

结果发现从经典力学过渡到量

子 力学真是十分简单的
�

只是我应

该强调一点
,

仅仅提出 � “
让我们用

频 率和振幅去替代轨道 的物理量
” ,

和仅使用我们曾在哥本 哈 根 用 过

的
,

而后来发现等价于矩阵乘法的

计算
,

这是不够的
�

显而易见
,

如果只是这样的话
,

就会得到比经典理论更广 阔 的 图

式
,

当然
,

经典理沦和量子理论都会

包括在其中
,

但是这个图式太不确

定了
,

必须加上附加条件
�

结果发现

可以用本质上等价于托马斯和库恩

的求和规则的某个公式 来代替玻尔

理论的 量子条件
�

加进了这个条件
,

人们突然得到了一个自洽图式
�

可

以看到这组假定行得通
,

也能看到

能量是守恒量
,

如此等等
�

然而我却

不能由这个图式得到某个简洁的数

学表达方式
�

玻恩和约尔丹在哥丁

根
,
狄拉克在剑桥都创立 了完美自

洽的数学方法
�

其中狄拉克用的是

非常巧的有关 � 数的新方法
,

而玻

恩和约尔丹使用的则是更常用的矩

阵方法
�

爱因斯坦谈论理论与观察

在此我不打算谈论 详 细 的 情

况
,

只就什么样的哲学在此进程中

起最重要作用的间题
,

作详细说明
�

最初我以为这种哲学可能是引进只

是可观察的量的想法
,

但是当 � � � �

年我必须在柏林作关于量子学的讲

演时
,
爱因斯坦听了这个演讲并修

正了这种看法
�

爱因斯坦邀请我到他的公寓并

作进一步的讨论
,

他问我的第一件

事就是 � “
你那非常奇怪的理 论 是

基于什么样的哲学 � 这理论看上去

非常好
,

但是你讲的只是可观察的

量是什么意思 �
”

我告诉他
,

我不再

‘ 卷 � 期 �总 � � 期 �



相信存在着电子轨道
,
尽管在云室

里见到了径迹
,

我觉得应该回到真

正能被观察到的量
,
同时我也觉得

这正是爱因斯坦在相对论中曾使用

的那类哲学
,

因为他也抛弃了绝对

时间
,

而引进了仅在给定坐标系中

的时间
,
如此等等

�

他对我笑了笑
,

然后说 � “

你必须认识到这完 全 错

了
�
”

我问 � “
那为什么呢� 难道你

不曾使用过这样的哲学吗 �
” “
哦

,

是

的
, ”
他说 � “

我也许用过它
,
但它依

然是无意义的
�
”

爱因斯坦向我解释
,

实际情况

并非如此
,

他说 � “

你能否观察到某

个事物是依赖于你所用的理论
,

正

是理论才能决定什么可以观察到
�
”

他是这样论证的 � 观察意味着我们

构造出现象和我们对它认识之间的

某种联系
�

在原子内发生了些什么
,

光子发射出来了
,

光射人孵相底片
,

我们看底片
,

等等
,
等等

�

在原子和

你的眼睛及你的感觉之间
,

种种事

情的这整个过程中
,
你必须假定一

切都如同在旧物理学中那样 进 行
�

如果你改变这一系列事件有关的理

论
,
那么自然

,

观察也将随之改变
�

所以爱因斯坦坚持
,

正是理论决定

了什么能观察到
�

爱因斯坦的这段

话在此后玻尔和我讨论量子论的解

释时
,

对我是非常重要的
�

以后我还

将谈及它
�

再讲几句与爱因斯坦讨论有关

的话
�

他曾向我指出
,
人们应谈论只

是可观察的量
,
这实在是危险的

�

因

为每一合理的理论
,

除了所有直接

可以观察到的事物外
,

还将给出有

可能更为间接地观察到的另外一些

事物
�

例如 � 马赫本人相信原子的

概念只是为了方便
,

思维经济而已
,

他不相信原子的真实存在
�

现在每

个人都会说这是荒谬的
,
无疑原子

真实存在
�

我也认为
,
需要原子只为

了利于思考的论断—
虽然它逻辑

上也许是行得通的
,

却不能给人们

任何新东西
�

这些是爱因斯坦提出

的要点
,

在量子理论中这意味着
,

例

如
,
当你有了量子力学

,

那时你不仅

观测到频率和振幅
,
还可以观侧到

儿率振幅
,

几率波等等
,
当然这些是

十分不同的对象
�

我应再补充一句
,

当人们创立

了涉及到某些可观察量的理论
,

关

键的间题自然是 � 你究竟能抛弃哪

些旧概念 � 就量子论而言
,

多少还

明白
,

可以抛弃 电子轨道的观念
�

片 流 的 稳 定 性

现在让我从唯象理论转到相反

的问题 � 严格的数学方式的用处是

什么� 也许你知道
,

我丝毫不喜欢

严格的数学方法
,

就此态度我愿讲

几个理由
�

还在建立量子力学之前

的那些年里
,

我必须完成博士论文
�

因为索末菲是位优秀教师
,

他觉得

我不应总是在原子理论方面 工 作 �

他告诉我 � “

总是走在泥浆中是 不

好的
�

你应做些理论物理中象样的

数学工作
�
”
所以他建议一个流体动

力学的问题
,

让我计算片流的稳定

性
�

他本人写过一篇有关此课题的

论文
�

他的一个学生曾研究过一个

静止的壁和一个运动的壁之间的片

流
�

索末菲感到不满意
�

这个学生
,

霍普夫
,

没能找出稳定性的临界值
�

实验上
,
人人都知道

,
当速度高到一

定程度时
,
液体的片流就会转变成

湍流
,

随机生成旋涡
,
这看起来像非

稳定现象
�

所以应能计算稳定性的

�在界值
�

索末菲建议我计算两个固

定壁之间水流的稳定性
�

这就是我

的博士论文
,

我得到了好的结果
,

正

如我所期待的那样
,

有着一个稳定

临界值
�

达到某个雷诺数时
,
片流变

得不稳定了
,

产生了湍流运动
,
这是

与实验相符的
�

的是我没能做到这点
�

我只得寄希

望于实验
,

因为实验中无疑地存在

某个稳定的临界值
�

事实上
,

很多

年后这个问题才水落石出
,

我只提

几件事
�

五年以后托尔明处理了一

种不同类型的流
,

真的得到了一个

稳定的临界值 �他可以争辩说
,

他的

问题不同于纳脱的
,

因此纳脱的数

学证明不适用
�

后来在 �夕� � 年
,

即

我的博士论文二十年后
,

在美国
,

德

赖登和他的合作者们对两壁间的片

流及其转变成湍流
,

做了非常精确

的测 量
�

他们发现我的计算与实验

果真相符
�

林在麻省理工学院重新

研究了这个问题
,

用新的更好的方

法证实了原来的结果
�

一些数学家

依然不相信
, �, � � 年在麻省理工学

院
,

我们长时间的讨论了此问题
,

当

时冯
·

诺依曼决定应该用电子计算

机来解此问题
�

于是当时最大的计

算机最终用来裁决此问题
�

结果是

我论文中原来的近似计算与计算机

得到的正确值相差不超过 �� �
�

现

在的间题是 � “
这篇严格的数 学 论

文又怎么样呢�
”

我想麻烦的是
,

即

使现在也没有人知道该论文错在何

处
�

二十年后的结果

好了
,

凭餐这篇论文我得到了

学位 �但一年以后
,

一位非常出色的

数学家纳脱发表了另一篇论文
�

在

该文中他用非常严格的数学方法证

明了我曾研究过的这个问题没有不

稳定解 �流应该在处处都是稳定的
�

这当然是个可悲的结果
,

尤其对我

的学位来说更是如此
,

我总是希望

我能证明纳脱这篇文章错了
,

不幸

找出一个数学错误

然而
,

在另一事例中人们知道

错在哪里二那是在 � � �  年前后
,

爱

德华
·

泰勒来到莱比锡我所在的研

究所
,

他想做博士论文
,

我没有给

他有关湍流的问题
,

因为那时量子

力学已经是象样的物理学
,
因此我

建议他应该把兴趣放在由两个质子

和一个电子构成的氢分子上
,

我告

诉他玻尔的一个学生伯罗刚发表了

一篇有关这个分子离子基态的好文

章
,
他得到了与实验符合得很好的

结合能的值
�

泰勒应该研究一下该

分子的激发态
�

几个星期以后
,

泰勒来到我的

房间
,

告诉我威尔逊才发表了一篇

新论文
,

使用了极好的数学方法
,
十

分严格
,

要比伯罗的方法好得多
,

而

他能证明氢分子的基态不存在
�

瞧
,

这又是一个相当可悲的结果
�

我告
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原 子 弹 和 酒

俞 成

基 安 提 酒

� , � � 年 �� 月 � 日 ,

费米领导的实验小组在美国

芝加哥大学建成了第一座原子反应堆
�

在试验成功时
,

尤金
·

魏格纳把一瓶基安提酒献给了费米
,

所有在场

的人都喝了酒
�

随后大家都在这个基安提酒瓶的硬纸

护壳上签了名
�

这是参加试验的人的唯一记录
�

当天下午
,

青年物理学家艾尔
·

沃特姆伯格拾起

了那个空基安提酒瓶
,
因为它的护壳上有大家的签名

,

它也就成了一件纪念品
�

以后年代里
,

那个酒瓶一直

跟随着他四处奔波
�

�� �� 年
,
人们计划在芝加哥举行原子反应堆建成

十周年庆典
,
此时在马萨诸塞州的坎布里奇工作的沃

特姆伯格答应 �� 月 � 日那天他和那个酒瓶都会 出 现

在芝加哥
�

由于沃特姆伯格的孩子就要出生
,
他不能出席庆

祝会
�

于是他托运了他的酒瓶
�

怕酒瓶被打破
,

他把

它保价为 � 千美元 � 善于猎奇的新闻记者把这事登在

报纸的显赫位置上
�

结果基安提酒销量大增
�

两个月后
,

费米和其他几位物理学家都收到了一

件礼品 � 一箱基安提酒
�

这是进 口商对基安提酒所得

到的那份免费广告表示的谢意
�

卢西里昂红葡萄洒

“

奥尔索斯
”
是美国一个特别侦察队的代号

,

任务

是收集德国原子武器方面的情报
�

� � � � 年底
,

盟军进

人德国本土
, “

奥尔索斯
”
组织中的一名侦察员在猛烈

的炮火中从莱茵河里灌满了几瓶灰绿色的河水
,

然后

派人把它们送到巴黎的
“
奥尔索斯

”
工作组的本部

�

可

以设想
,

如果德国人已在进行铀燃料生产的话
,

他们就

必须用河水来冷却
“

锅炉
” ,
所以

,

可以用化学分析的方

法
,

测出河水是否有放射性
,

从而决定是否再派
“

奥尔

索斯
”
侦察队员去寻找德国人的原子能计划

�

送莱茵河水去华盛顿的少校在准备妥当时
,

开了

一个玩笑
,

他将一瓶最好的法国卢西里昂红葡萄酒放

在邮包内作为非正式的试样
,
在商标纸上写上 � “

也请

检查一下它的放射性吧 ��

隔了一星期收到了由格罗夫斯将军的司令部拍给
“
奥尔索斯

”
组织的一份海底密码电报

,

电报上 写 着 �

“

水是负号
,

葡萄酒发现有放射性
�

再寄些来
,

火速 �
�

接着又来了第二个电报 � “

其他的葡萄酒瓶在 何 处 �
”

从电报上的 口气来看
,

是十分认真的
�

司令部猜测
,
在

法国著名的葡萄园附近可能有德国人的秘密实 验 室
,

因此要立即侦察
�

显然
,

华盛顿的人们不知道这是一

个玩笑
�

�下转第 �� 页 �

诉他那肯定是错的
,

因为该分子毕竟存在着
,

对此我们

又能怎么呢
�

而泰勒说 � “
威尔逊的数学方法好得使你

说不出什么理由反驳他 � 为此我和泰勒争论 很 久
�

大

约两个月以后
,

泰勒真的发现了威尔逊论文中的错误
,

一个十分有趣的错误 � 数学方法确实是出色的
,

但威

尔逊的推理是 � “我们知道薛定愕函数在离两个中心点

无穷远处一定趋于零 � 这是对的
�

所以我们的解析函数

必须是正则的
,

并且在无穷点处有一个零点
�
”

—
这

是错的
,

因为薛定愕函数在实轴上应趋于零
,

这已足够

了
,
而在虚轴上并不需要这样

�

好了
,
这正是那些人们

可能会犯的错误
,

我希望纳脱在湍流问题中犯了类似

的错误
,

但我并不知道是否真是那样
�

严格的和糟糕的数学

我想现在你明白了为什么我总是有点不信任严格

的数学方法
�

或许为此我应给出更重要的理由 � 当你

过于强调严格的数学方法
,
全神贯注于那些从物理的

角度看是不重要的点上
,

从而你就会偏离实验的情况 �

如果你试着用相当糟糕的数学去解某个问题
,

象我常

做的那样
,

那么你总是强迫自己去考虑实验的情况
,

不

论你写下什么公式
,

都要与现实对照
�

因此
,

和严格的

数学方法比较
,

你想方设法地接近事实
�

当然
,
这也因

人而异
�

现在让我们回到量子力学上来
,
回到一个新理论

发展中对我来说始终是最有魅力的那部分中来
�

当你

进人这样一个新领域
,

麻烦在于应用唯象方法时
,

你总

是不得不使用旧概念
,

因为你没有另外的概念 �而建立

理论关系就是意味着把旧方法应用于这种新情况
�

因

此关键的一步总是跳跃式的
,

你永远不能期望小步地

小步地逼近真实的理论 � 在某点上你必须跳跃
,
必须真

正地脱离旧观念
,

试着新方法
,
别树一帜

,
然后看一看

,

你是会游泳了呢
,

还是依然站着
,

或是别的什么情形
,

但无论如何你都不能死抱着 旧概念不放
,
在量子力学

中此过程是以下面的方式发生 � 首先我们有了数学方

式
,
然后当然必须试用与此相关的合理语言

,

最后我们

会间 � 这种数学方式包含着什么样的概念
,
我们得怎

样去描绘自然现象�

�待续 � 译 自“� � � � � ���� � � � �� �� �”
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